GACETA MEDICA DE MEXICO Tomo LXXXVIII Nº 4 Abril de 1958

ACTAS DE LA ACADEMIA NACIONAL DE MEDICINA

1958-1959

PRESIDENTE: DR. FEDERICO GOMEZ
SECRETARIO DE ACTAS: DR. MAXIMILIANO SALAS

Sesión del día 5 de marzo de 1958

N LA CIUDAD DE MÉXICO, a las veinte horas del día cinco de marzo de mil novecientos cincuenta y ocho, se reunieron en el Salón de Actos de la Academia Nacional de Medicina (República de Venezuela 4), los señores miembros de la Mesa Directiva, con asistencia de veinticuatro miembros de la Corporación, paar efectuar la segunda sesión ordinaria del año académico 1958-59.

Una vez declarada abierta la sesión, se dió lectura al acta de la sesión anterior, correspondiente al veintiséis de febrero de mil novecientos cincuenta y ocho, habiendo sido aprobada ésta sin enmiendas por los académicos asistentes.

En seguida se dió lectura a la carta firmada por el Sr. Director de la Escuela Nacional de Medicina, Dr. Raoul Fournier Villada, de fecha 20 de febrero de 1958, en la que felicita a la Academia Nacional de Medicina con motivo de la realización de las Terceras Jornadas Médicas que se acaban de celebrar. También se dió lectura a carta firmada por el Sr. Dr. Mario Salazar Mallén, de fecha 3 de marzo de 1958, en la que al referirse a la afirmación del Sr. Dr. Ignacio Chávez en sesión de la Academia celebrada el 27 de noviembre en 1957, pide que se archive en la Academia una copia del programa del Edificio para Congresos Médicos y para la Academia Nacional de Medicina. Acompaña su carta con una copia fotostática de carta dirigida al Sr. Dr. Mario Salazar Mallén por el Sr. Dr. Ignacio Chávez, de fecha 16 de marzo de 1955. Igualmente, se dió lectura a la invitación que hace a la Academia Nacional de Me-

dicina la Sociedad Mexicana de Radiología a la sesión de Inauguración de nuevo local y cambio de mesa directiva, para el 10 de marzo de 1958. Finalmente, el Sr. Secretario General, Dr. Miguel E. Bustamante, para el arreglo del programa de las Sesiones de Lectura de la Academia, solicita trabajos de los señores académicos, dando títulos y fecha de su presentación.

En la continuación del programa, el Sr. Dr. Maximiliano Salas dió lectura a su trabajo de ingreso, titulado: "Anatomía Patológica de la Amibiasis en los niños", cuya exposición estuvo acompañada de proyecciones para ejemplificar las principales lesiones encontradas en el material que sirvió para su trabajo. El Sr. Dr. Isaac Costero, comentarista oficial del trabajo anterior, al referirse a la mayor importancia relativa que han adquirido las enfermedades producidas por virus filtrables y organismos parásitos, desea que toda institución nosocomial cuente con un departamento de Anatomía Patológica, bien planeado, organizado y dirigido. Para terminar, el Sr. Dr. Federico Gómez recuerda la frecuencia con que se escapa el diagnóstico clínico de amibiasis en los niños de acuerdo con las sorpresas del Departamento de Patología y desearía métodos mejores de Laboratorio para afirmar el diagnóstico.

Llegó luego su turno al trabajo del Dr. Luis Castelazo Ayala, en colaboración con el Sr. Manuel Dosal de la Vega, titulado "Resultados clínicos del empleo de la acetazolamina en la Toxemia Gravídica", cuya lectura estuvo acompañada de proyección de gráficas ilustrativas. El Sr. Dr. Herman Villarreal, comentarista oficial del trabajo anterior, sintetiza su comentario al señalar que el trabajo presentado es estimulante porque demuestra cómo es posible aprovechar el abundante material humano de nuestros centros hospitalarios, al analizar con espíritu crítico los datos clínicos y químicos.

A continuación, el Sr. Presidente de la Academia Dr. Federico Gómez, hizo entrega al Dr. Maximiliano Salas del diploma que le acredita como miembro numerario de la Academia Nacional de Medicina. Finalmente, todos los asistentes de pie, guardaron un minuto de silencio en homenaje al Sr. Dr. Abraham Ayala González, recientemente fallecido. A dicha sesión asistieron los siguientes académicos, doctores: Rigoberto Aguilar, Oswaldo Arias, Miguel Bustamante, Luis Castelazo Ayala, Isaac Costero, Mario Fuentes, Bernardo Gastélum, Federico Gómez, Fernando Latapí, Fernando López Clares, Alcibiades Marván, Daniel Méndez, Luis Méndez, Jorge Muñoz Turnbull, Roberto Núñez Andrade, Carlos Pacheco, Juan José Paullada, Ramón Pérez Cirera, Maximiliano Ruiz Castañeda,

Maximiliano Salas Martínez, Mario Salazar Mallén, Lacave Véjar, Herman Villarreal y Clemente Villaseñor.

SESION DEL 12 DE MARZO DE 1958

En la Ciudad de México, a las veinte horas del día doce de marzo de mil novecientos cincuenta y ocho, se reunieron en el Salón de Actos de la Academia Nacional de Medicina (República de Venezuela 4), los señores miembros de la Mesa Directiva, con asistencia de treinta y cuatro miembros de la Corporación, para efectuar la tercera sesión ordinaria del año académico 1958-59.

Una vez abierta la sesión, se dió lectura al acta de la sesión anterior, correspondiente al cinco de marzo de mil novecientos cincuenta y ocho. El Sr. Dr. Mario Salazar Mallén propuso se modificara el acta respecto a lo expresado en su carta de la sesión anterior, en el sentido de que la copia fotostática de la carta a que hizo referencia acusa recibo de tres volúmenes correspondientes a los documentos relativos al proyecto de construcción del Centro Médico. Con esta modificación fué aprobada el acta por los señores académicos asistentes.

En seguida el Sr. Secretario General de la Academia, Dr. Miguel E. Bustamante, dió a conocer el informe del académico Sr. Dr. Herman Villarreal, respecto a su participación como representante de la Academia Nacional de Medicina ante la Cuarta Asamblea Médica de Occidente, donde participó en las Symposia sobre Uremia y sobre Hipertensión Arterial Esencial. A continuación el Sr. Dr. Luis Méndez, presidente de la Sesión, señaló que dicho informe pasaría al archivo y esperaba que en lo sucesivo los señores académicos harían lo mismo respecto a las comisiones que les confiriera la Academia.

En continuación al programa, la Srita. Dra. Rosario Barroso Moguel dió lectura a su trabajo de ingreso, titulado: "Patología de la fiebre reumática tratada con corticosteroides", cuya exposición estuvo acompañada de proyecciones ilustrativas de las principales lesiones encontradas en el material que sirvió para su trabajo. El Sr. Dr. Tomás G. Perrín, comentarista oficial del trabajo anterior, después de hacer resaltar los méritos científicos de la Srita. Dra. Barroso, señaló la circunstancia especial de ser la primera académica en la historia de la Academia Nacional de Medicina de México. En seguida el Sr. Dr. Luis Méndez, Vicepresidente de la Academia, hizo entrega a la Srita. Dra. Rosario Barroso del Diploma que la acredita como miembro numerario de la Academia Nacional de Medicina.

A continuación el Sr. Dr. Luis Méndez presentó el trabajo titulado: "Diagnóstico diferencial entre la enfermedad de Buerger y la arterioesclerosis obliterante", en colaboración con los Sres. Dres. B. Volnie, S. Zajarías, D. Toledano y J. E. Coronel. El comentarista al trabajo anterior, Dr. Rubén Vasconcelos, considera que si los datos consignados en el trabajo anterior son susceptibles de interpretaciones variadas, ello se debe a que existen todavía lagunas en el conocimiento de las enfermedades que se han discutido. El Sr. Dr. Puig Solanes considera que las alteraciones del fondo del ojo son circunstanciales, coexistencia de hipertensión o diabetes con la enfermedad de Buerger.

El Dr. Méndez, en contestación al comentario del Dr. Vasconcelos, considera que el papel que pudo haber tenido la sífilis en los padecimientos vasculares no era de importancia, ya que el 11% que se presentó en los dos lotes de enfermos es el habitual en la población sin padecimiento vascular alguno, además de que el estudio histológico no mostró elemento alguno para admitir la localización sifilítica vascular. Respecto al comentario del Dr. Puig, admite que los sufrimientos del fondo del ojo no son consecuencia del proceso arterioesclerótico pero sí constituyen una información acerca de las condiciones generales del sujeto, que son las que resultan propicias para la arteriosclerosis obliterante y aunque la retinpeorapía fué en la mayor parte del tipo de la diabética o de la hipertensiva, bien sabido es que diabetes e hipertensión son dos procesos fuertemente aterogénicos, agregó el Dr. Méndez.

Sin otro asunto que tratar, se dió por terminada la sesión a las veintiuna horas y treinta minutos.

Se contó con la asistencia de los siguientes académicos, doctores: Alfonso Alvarez Bravo, Oswaldo Arias Capetillo, Rosario Barroso Moguel, Francisco Bassols, Rubén Bretón Manjarrez, Miguel E. Bustamante, Isaac Costero, Francisco Fernández del Castillo, Jorge Flores Espinosa, Mario Fuentes, Bernardo Gastélum, Luis Gutiérrez Villegas, Miguel Jiménez, Fernando Latapí, Luis Méndez, Guillermo Montaño, Samuel Morones, Jorge Muñoz Turnbull, Daniel Nieto Roaro, Roberto Núñez Andrade, Magín Puig Solanes, Tomás G. Perrín, Pedro Ramos, Javier Robles Gil, José Tomás Rojas, Maximiliano Salas, Mario Salazar Mallén, Luis Sánchez Medal, Luis Sánchez Illades, Rafael Soto Allende, Ricardo Tapia Acuña, Rubén Vasconcelos, Herman Villarreal y Clemente Villaseñor.

SESION DEL 19 DE MARZO DE 1958

En la Ciudad de México, a las veinte horas del día 19 de marzo de

1958, se reunieron en el Salón de Actos de la Academia Nacional de Medicina (República de Venezuela 4), los señores miembros de la mesa directiva, con asistencia de veintitrés miembros de la corporación, para efectuar la cuarta sesión ordinaria del año académico 1958-59.

Abierta la sesión, se dió lectura a el acta de la sesión anterior, correspondiente al doce de marzo de mil novecientos cincuenta y ocho, la que sin modificaciones fué aprobada por los señores académicos asistentes.

En seguida, el señor Secretario General de la Academia, Dr. Miguel E. Bustamante, dió lectura a la correspondencia recibida, consistente en una comunicación de la Sociedad Mexicana de Urología relacionada con su "X Reunión Nacional", que tendrá verificativo en esta Ciudad de México del día 26 de octubre al 10. de noviembre próximo. El señor Vicepresidente de la Academia, Dr. Luis Méndez, señaló que se les contestara de enterados.

Se pasó luego a la lectura de trabajos, siendo el primero el del Sr. Dr. Juan Andrade Pradillo con su trabajo de ingreso titulado: "Fatiga bocal y fenómenos concomitantes", el que estuvo acompañado de proyecciones ilustrativas durante su exposición, El Sr. Dr. Ricardo Tapia Acuña comentarista del trabajo anterior, después de hacer notar los merecimientos del Dr. Andrade Pradillo que lo hacían acreedor a estar dentro de la Academia desde tiempo atrás, analiza los puntos básicos del trabajo y termina por dar la más cordial bienvenida al nuevo miembro de la comporación. A continuación el Sr. Dr. Luis Méndez, vicepresidente de la Academia, hizo entrega al Sr. Dr. Juan Andrade Pradillo del Diploma que lo acredita como miembro numerario de la Academia Nacional de Medicina; el siguiente turno correspondió al Sr. Dr. Miguel Jiménez, en colaboración con el Sr. Dr. Jaime Villarreal, con el trabajo titulado: "Ocupación y tuberculosis pulmonar", trabajo que también estuvo acompañado de provecciones ilustrativas durante su exposición. El Sr. Dr. Donato G. Alarcón, comentarista del trabajo anterior, señaló la importancia del trabajo del Dr. Jiménez, aunque reconoció la imposibilidad de llegar a alguna conclusión, aunque fuera sólo provisional.

El Dr. Fernando Rébora consideró que la estadística un tanto inesperada del Dr. Jiménez podría expresar en general las facilidades de acceso al hospital, dentro de las cuales se encuentran las situaciones de empleado público, medios adecuados de comunicación, además de las malas condiciones higiénicas condicionadas por la pobre situación económica.

El Dr. Miguel E. Bustamante hace notar que las cifras absolutas dan

sólo una parte del problema y propuso que les pida información al respecto a los señores académicos corresponsales.

Al Dr. Salvador Zubirán le llamó la atención la enorme frecuencia de tuberculosos de Veracruz y entre los empleados donde las condiciones socioeconómicas no son tan malas y pide que se profundice más el problema para que el panorama pueda ser realmente representativo de la República. Sin embargo reconoce que de ese trabajo han surgido ideas de mejoramiento en el estudio del problema.

El Dr. Donato G. Alarcón recordó que en 1929 Tampico y Veracruz tenían la incidencia más alta de mortalidad por tuberculosis. También hizo notar que aunque nuestras estadísticas son deficientes, señalan éstas que en México la mortalidad de tuberculosis para 1930 era de 69 X 100,000 y actualmente de 38 X 100,000, mientras que las estadísticas para los Estados Unidos de América señalan para esas mismas épocas 38 y 8 respectivamente. Consideró que en la actualidad mueren anualmente en México 8,000 personas y que por cada caso de mortalidad existen de 10 a 20 casos de enfermedad.

El Dr. Tapia Acuña preguntó si la Academia podía hacer algo en favor de la campaña contra la tuberculosis.

El Dr. Luis Méndez contestó que la Academia Nacional de Medicina, como cuerpo consultivo del Gobierno Federal, no debería esperar la consulta en este caso y pidió al Dr. Alarcón recoger mejor información de los académicos corresponsales y formular un oficio que la Academia envíe al Gobierno Federal recomendando aumento del subsidio para ser más eficaz esta campaña.

El Dr. Jiménez agradece los comentarios a su trabajo, reconoce que no presenta cifras estadísticas adecuadas para dar una idea general del panorama en la República y respecto a las condiciones ambientales es el primero en aceptar que son las que preparan la cama a la tuberculosis.

Sin más asunto que tratar, se levanta la lesión a las veintiuna horas y treinta minutos. Asistieron los siguientes académicos, doctores: Donato G. Alarcón, Juan Andrade Pradillo, Oswaldo Arias, Rubén Bretón Manjarrez, Miguel Bustamante, Luis Farill, Jorge Flores Espinosa, Luis Gutiérrez Villegas, Rogelio Hernández Valenzuela, Miguel Jiménez, Fernando Latapí, Luis Méndez, Jorge Muñoz Turnbull, Roberto Núñez Andrade, Manuel Ortega, Fernando Rébora, Maximiliano Salas Martínez, Mario Salazar Mallén, Ricardio Tapia Acuña, Gerardo Varela, Herman Villarreal, Clemente Villaseñor y Salvador Zubirán.